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Editorial Artigo

Crônica

Sidney Borges

Ninguém está livre

José Renato Nalini

Pentimento

Nossas vidas são abarrotadas
de caminhos que deixamos de
pegar; são todos pentimentos,
mais ou menos encobertos:
histórias que não se
realizaram. Por que não se
realizaram? Em geral,
pensamos que nos faltou a
coragem: não soubemos
renunciar às coisas das quais
era necessário abdicar para
que outras escolhas tivessem
uma chance. E é verdade que,
quase sempre, desistimos de
desejos, paixões e sonhos
porque custamos a aceitar que
nada se realiza sem perdas: por
não querermos perder nada,
acabamos perdendo tudo.
(Contardo Calligaris)

Brasil democrático

Nas democracias a vida tem
regras claras. Nas ditaduras é
diferente. Na Alemanha de
Hitler imagine o julgamento do
pobre Bóris Zveibil, de fé
israelita, que afirmou depois
de tomar umas e outras que o
bigode de Hitler era postiço. E,
na Coreia do Norte, nem quero
pensar na pena de Khun Mo
Moon, que entrevistado na
televisão falou mal do Mickey.
É por isso que fui contra a
ditadura. Não para colocar no
lugar outra ditadura, a do
proletariado. Eu queria
democracia, como a que existe
hoje, cheia de defeitos, mas
passível de mudanças. V iva
pois a democracia. E olho nos
que amam ditaduras, são
perigosos...

Recuerdos de mi vida loca

Em 1954, na Escola Mista São
Pedro do Pari, dona Maria do
Céu pendurou um quadro na
lousa e pediu para que
descrevêssemos o que havia
nele. No quadro tinha uma casa
com chaminé, montanhas ao
fundo, uma cerca de madeira,
uma vaca, galinhas, patos, um
cachorro e na janela da casa um
gato dormindo. Se eu escrevesse
isso tiraria zero, era preciso usar
criatividade e compor uma
história envolvendo a
paisagem. De preferência com
final feliz. Nesse dia eu estava
sem inspiração e enquanto me
concentrava acabei salvo por um
grito lá do fundo. Dona Maria, o
Juquinha cagou nas calças. Na
sala silêncio de cemitério
inicialmente e depois soluços.
Uma menina pegou o pobre
Juquinha pela mão e o levou
para a frente da sala. Ele agora
chorava a plenos pulmões,
envergonhado com o rastro que
escorreu por suas pernas e

Tudo calmo em Coaquira’s land
riscou o chão. Confesso que
fiquei assustado, logo chegou
dona Antônia a servente e levou
o Juquinha para algum lugar
que eu temia ser a sala de
castigo, onde tinha um
esqueleto. A classe ficou com
um cheiro danado de ruim e
acabamos dispensados mais
cedo. Na saída fiquei aliviado,
Juquinha não tinha sido
castigado, estava no colo da
mãe enrolado numa toalha.
Quando passei ele fez sinal de
positivo e me piscou.

Das múmias

Estou pensando na múmia
comprada por D. Pedro I e que
estava no museu que
incendiou. Será que ficou
intacta? Múmias pegam fogo
com facilidade, os cadáveres
envolvidos em ataduras
embebidas em alcatrão
acabam por se transformar em
ótimo combustível. Os egípcios
mumificaram pessoas,
cachorros, gatos e até
passarinhos. Só os pobres não
eram mumificados, quem tinha
posses não dispensava os
serviços funerários. Além de
preservar para a vida eterna era
chique. No século XIX (19)
milhares de múmias foram
exportadas para os Estados
Unidos e usadas nas fornalhas
dos trens que desbravaram o
velho oeste. A cinco dólares a
tonelada.

Cantando em Portunhol

Anoche, anoche sonhei
contigo

sonhei una cosa bonita
que cosa maravilhosa

Ay cosita linda mama

Sonhava, sonhava que te
queria

Sonhava que te besava
É em tus braços yo dizia

Ay cosita linda mama...

Ainda sobre Eleições

Passeando com meu fiel cão
Brasil encontro uma vizinha na
floresta. Aflita. Você viu meu
cachorro? Respondi que não.
Ela continuou a busca
vasculhando moitas e
samambaias.

Mais tarde torno a encontrá-
la na porta de casa, desta vez
ela e o marido que me descreve
o cão desaparecido em
minudências. O nome dele é
Zeus, se você encontrá-lo nos
avise por favor.

Andei seca e meca e de Zeus
neca. Depois de longa
caminhada voltei à casa, dei

água ao Brasil e fui banhar a
pessoa que se fazia necessário.

No dia seguinte, depois das
tarefas cotidianas, tornei a sair
para movimentar pernas e
fluidos tendo na ponta da guia
meu inseparável companheiro
Brasi l .

No caminho encontramos a
dona de Zeus que disse
sorridente que ele havia
voltado.

Chegou tarde da noite,
molhado e ficou chorando no
portão. Deve ter ido à cachoeira.
Abrimos a porta, o enrolamos
em uma toalha e depois demos
ração.

Ele comeu, foi pra casinha e
ferrou no sono, tranquilo.

Zeus voltou, viva Zeus.
Agora resta esperar que o

Zeus do Olimpo ilumine as
cabeças dos eleitores de
Ubatuba e mude o que parece
imutável, a sequência de
incompetentes que governam a
cidade há mais de 30 anos.

Família

Tio Aldo era primo por
afinidade da minha avó.
Quando jovem foi trabalhar
como contínuo numa firma de
cereais e aprendeu inglês com
o patrão que era da Guiana
Inglesa. Tio Aldo era curioso,
gostava de mágica e fez um curso
por correspondência na famosa
Houdini School de Cincinnati. Na
última lição o aluno aprendia a
serrar uma mulher ao meio. Tio
Aldo preparou o truque para
apresentar na quermesse da
igreja. Tia Luzia, de maiô
Catalina tinindo de novo, entrou
na caixa sorrindo. E foi serrada
ao meio. Literalmente. Tio Aldo
foi condenado a 18 anos.
Quando saiu da cadeia casou
com dona Mariko da quitanda.
Ela nunca se deixou serrar e
viveram felizes até Tio Aldo
morrer atropelado pelo bonde
no largo Padre Péricles.

Nutrição

O atendimento nutricional
direcionado ao compor-
tamento alimentar tem diversos
objetivos. Entre eles estão:
entender não apenas o que se
come, mas como se come, por quê

se come, onde se come, com quem

se come, o que se sente e se pensa

ao comer. É uma abordagem da
ciência que mistura nutrição e
psicologia englobando as
emoções, os hábitos,
comportamentos e crenças que
podem estar influenciando a
alimentação e a autoimagem
corporal.

Durante o atendimento, é
desenvolvida uma conversa
descontraída, com muito
acolhimento e escuta ativa. O
nutricionista prestará muita
atenção ao histórico alimentar
dos pacientes, sem fazer
julgamentos, criando assim um
ambiente no qual o paciente se
sinta seguro. O foco não está
somente na avaliação corporal
e metas estéticas, mas vai além
de compreender os
comportamentos alimentares
disfuncionais, para traçar um
plano de ação para tratar essas
questões.

Com o intuito de ajudar o
paciente a fazer as pazes com a
comida e regular seu
comportamento, é necessário
investigar os gatilhos
emocionais que a levam a
pessoa a  prejudicar a sua
alimentação. O estresse, a
ansiedade, o tédio são alguns
destes elementos e é
necessário entender como isso
está influenciando nas
escolhas alimentares.
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Como funciona o atendimento de uma
nutricionista comportamental?

Um dos pilares do
atendimento é a reeducação
alimentar e a autonomia.
Quando se incentiva o paciente
a reeducar a sua própria
alimentação, cria-se uma
relação saudável e intuitiva
com a comida. No “comer
intuitivo” ensina-se o paciente
a ouvir os próprios sinais de
fome e saciedade, além de
comer com atenção plena
(Mindful eating) e sair do ciclo
das dietas restritivas.

São ut i l i zadas  ferramentas
para  t raba lhar  com o
comportamento a l imentar
como:  d iár io  a l imentar  para
acompanhar  como está  a
a l imentação do pac iente;  o
que  este  sent iu  ou  pensou
ao comer;  como estava  o
nível de fome antes de comer
e  como f icou a  sac iedade
depois  das  refe ições ;  Outra
ferramenta a  ser  ut i l i zada é
a  ap l icação de  uma rot ina
a l imentar  com or ientações
nas  refe ições .  A  f ina l idade
dessas  at iv idades  é
promover  autonomia  nas
tomadas  de  dec isões
a l imentares  consc ientes .

Para  que  a  mudança  de
comportamento,  ocorra  é
fundamenta l  um acompa-
nhamento nutr ic iona l  para
que se  possa  ver  resu l tados
s ign i f i cat ivos .  Esses
resu l tados  são  constru ídos
aos poucos. Não são obtidos
do dia para noite! Conforme
a pessoa  va i  evo lu indo no
acom-panhamento,  e la
aprende a  l idar  com as
emoções  sem descontar  na

comida. Aprende a comer de
forma consciente, sem culpa
ou exagero,  fazendo
esco lhas  inte l igentes  e ,
gradat ivamente,  va i  conse-
gu indo l idar  com todos  os
t ipos  de  comida  e
construindo uma boa relação
com o próprio corpo.

O acompanhamento nutr i -
c ional  com ênfase no
comportamento al imentar
ajuda a  construir  uma boa
relação com a comida e corpo,
com um olhar  amplo para
todas as  áreas da v ida do
paciente.  Ass im,  constrói -se
um plano de ação sustentável
ao longo prazo de acordo com
a rot ina,  gostos,  hábitos,
necess idades e  objet ivos.  É
uma exper iência  que se
transforma de dentro para
fora.

*José Renato Nalini

O que mais será necessário
acontecer para que as pessoas
acordem? Em um ano, cresceu
duas mil e quinhentas vezes a
população afetada por
queimadas no Brasil. São mais
de dez milhões de pessoas
diretamente impactadas entre
agosto e setembro, contra três
milhões e oitocentas mil no
mesmo período do ano
passado, 2023.

Boa parte do país arde em
chamas. Prefeituras decretaram
situação de emergência por
incêndios florestais.
Municípios fizeram rodízio de
água. Há racionamento em boa
parte do país. Milhares de
pessoas tiveram de deixar suas
casas e se abrigaram em casa
de parentes, de acordo com o
Sistema Integrado de
Informações sobe Desastres,
do Ministério da Integração e
Desenvolvimento Regional.

Quinhentas e trinta e uma
prefeituras registraram a
calamidade e o Estado mais
afetado é o Mato Grosso.
Exatamente aquele onde se
situava a maior região úmida
do planeta: o Pantanal. O
extinto Pantanal.

São Paulo teve cento e oito
cidades em estado
emergencial. Os incêndios
impactam o sistema municipal
de saúde, prejudicam o
abastecimento de água, forçam
a suspensão das aulas. E o
prejuízo ambiental é fabuloso:
nem há como ser calculado.

Enquanto isso, o Parlamento
se perde em discussões
estéreis. Em lugar de aprovar
a PEC 1/2024,  que cr ia  o
Conselho Nacional  de
Mudança Cl imática,  a
Autor idade Cl imática
Nacional e o Fundo Nacional
de Mudança Cl imática.
Enquanto não se ref lorestar
o Brasil, haverá cada vez mais
c idades secas,  sem chuva,
temperaturas  ac ima de 40
graus e  desaparecimento de
qualquer curso d’água. O que
você está fazendo para exigir
da administração munic ipal
de sua c idade uma atuação
mais  f i rme? Af inal ,  n inguém
se l ivrará da catástrofe.  Já
passou o tempo de esperar.
Agora é agir, com a urgência
que a calamidade requer.

Recuperemos nossos
córregos.  Recomponhamos a
mata c i l iar.  P lantemos
árvores,  sempre lembrando

que elas demoram a crescer.
Economizemos água e
energia.  Façamos a nossa
parte. Por enquanto, ainda há
esperança de salvação para a
maior  parte dos humanos.  E
para os  outros animais
também, pois  e les  fazem
parte de nossa cadeia  v i ta l .
Sem eles ,  também
pereceremos.

*José Renato Nalini é Reitor
da UNIREGISTRAL, docente da
Pós-graduação da UNINOVE e
Secretário-Executivo das
Mudanças Climáticas de São
Paulo.

Ary Nasi
Médico/Escritor

Foi uma fase bem legal da
minha vida. Minha
companheira da época morava
num sítio no Sul de Minas. Eu ia
todo final de semana para lá. A
primeira ida foi emblemática,
após o trecho asfaltado da
rodovia, entrei numa estrada
secundária, de terra, com lindo
visual das montanhas.

Cheguei a essa estrada rural,
com o espírito de quem trafega
numa rota expressa. Na
primeira curva, quase atropelei
uma galinha. Nós dois
assustamos – ela e eu.
Impactado pela cena da
bichinha fugindo do agitado
invasor, me dei conta que havia
mudado o cenário. Desliguei o
som e o ar condicionado, abri
os vidros e passei a curtir o
caminho, entrando aos poucos
no astral do lugar.

As idas eram super
prazerosas; os retornos, nem
tanto. Usualmente, voltava para
São Paulo na noite dos
domingos. É traumático.  Você
acorda com tucanos, passa o
dia na natureza, entra na
estrada de terra, depois na
rodovia asfaltada e, finalmente,
se depara com a Marginal do
Rio Tietê, congestionada,
poluída. É de cortar os pulsos.

Depois de várias, comecei a
convidar alguns amigos
queridos para compartilharem
o encanto daquela Serra
conosco. Alguns deles
aceitaram, passamos finais de
semana gostosos por lá. Numa
dessas viagens, fui com uma
amiga que fazia traduções do
russo para o português. Foi
divertido. Ela insistiu em ir com
o carro dela. Durante o trajeto,
percebi que dirigia bastante
mal. Além, disso, conversava
comigo olhando para mim,
perdendo o foco na estrada.
Mais que isso, mudava as
marchas com desenvoltura,
mas só até a quarta. Não
gostava da quinta. O carro

A galinha do Antônio Luiz
seguia gemendo pedindo
marcha. Bastante
impressionado com o modo de
dirigir da excêntrica amiga,
pedi para parar num posto para
um cafezinho. Nessa parada,
com bastante firmeza disse que
só seguiria viagem se eu
dirigisse. Ela, emburrada sem
opções, aceitou. Eu e o carro
ficamos aliviados, o final de
semana foi bem divertido.

Um outro amigo especial –
Antônio Luiz, apesar de já ter
recebido vários convites,
sempre agradecia e recusava.
Eu não entendia a razão. Num
dos convites, ele me perguntou
detalhes sobre o sítio. Expliquei
animado. Na sequência,
perguntou se tinha animais.
Ainda mais animado, respondi
que sim, havia muitos.
Galinhas? Perguntou ele.
Muitas, respondi. Galinhas
comuns e também daquelas que
“falam tô fraco, tô fraco” - as
de Angola. Soltas?
Complementou ele. Totalmente,
respondi.

Sinto muito. Nem pensar.
Tenho pânico de galinhas
soltas.

Foi uma surpresa e tanto.
Como um ser culto, evoluído
como ele podia ter medo de
galinhas soltas? Por consolo,
lembrei de uma francesa que
recebemos por lá que tinha
pânico de vagalume. Como
pode? Enfim, como dizem, cada
um com seus problemas. Eu
tenho os meus.

Numa das idas para o sítio,
num empório da cidade,
encontrei uma daquelas
galinhas de arame, feitas para
armazenar ovos. Linda e
barata. Resolvi compra-la para
presentear Antônio Luiz. Trouxe
a galinha comigo e, enquanto
não encontrava o amigo,
deixei-a em posição de
destaque, iluminada numa
estante. As poucas visitas que
recebia em casa adoravam a

galinha. Aos poucos, eu também
me afeiçoei a ela.

Após cinco anos de parceria
gostosa com a companheira
da época, nosso re-
lacionamento terminou. Para
minha atividade profissional,
preciso morar num grande
centro urbano. Para a dela,
convém morar na Serra.
Depois da separação física,
mantínhamos bom re-
lacionamento amistoso. No
entanto, aos poucos ela foi se
afastando de modo ativo. Pelo
jeito, quer distância de mim.
Não entendi a razão mas,
como no boxe, assimilei  o
golpe.

A amiga excêntrica com
aversão à quinta marcha,
infelizmente, faleceu. Ela optou
por morar acompanhada por
vários gatos (daqueles de
verdade, que miam), num sítio
em outra zona rural.  Faleceu
dormindo, por conta de um
aneurisma cerebral.

Antônio Luiz mudou-se para
Curitiba. Atualmente, temos
contato bastante esporádico.

Eu continuo tocando a vida
em São Paulo, afeiçoado à essa
companheira incondicional, à
galinha do Antônio Luiz.
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Informações: +55 (12) 99745-6694
Reservas: (12) 99650-7865

• Recepção: (12) 99745-6694
• reservas@pousadaalpes.com.br
• WhatsApp - • Instagram - • Facebook - • Google Maps

A 160 km de São Paulo e a 11 km de Campos do Jordão
Rua Urbano Moreira Filho, 319 - Santo Antonio do Pinhal - SP

Visite nosso site: https://pousadaalpes.com.br

Seu melhor
descanso
na serra!

Chalés individualizados com WI-FI - Piscina e Estacionamento

Nalu Sorvetes Café Bistrô
Sorvete da Infância
agora em Ubatuba.

Temos mais de 30 sabores
e todos sem lactose

e gordura trans!
Estamos localizados ao lado do

Poupatempo em Ubatuba.
Temos também: Tortas, Salgados,

Doces Retrô e etc…

Rua Prof. Thomaz Galhardo 1.182

Centro - Ubatuba-SP

Fone: (12) 99792-7476

INFORMANDO COM TRANSPARÊNCIA
E CREDIBILIDADE HÁ 38 ANOS

Prevenção

Chegada do período chuvoso
redobra a importância dos

cuidados no município

Amostras recolhidas em
quase 1.400 imóveis de
diferentes bairros de Ubatuba,
no período de 1º a 15 de
outubro, indicam que a
Avaliação de Densidade
Larvária (ADL) ficou em 1,9% no
município. Realizado pelo setor
de Controle de Endemias, da
Secretaria de Saúde, o índice
mede a taxa de infestação do
mosquito Aedes aegypti na
cidade, transmissor da dengue,
Z ika, Chikungunya e febre
amarela.

A nova ADL recoloca Ubatuba
em estado de alerta, depois de
apresentar índice de 0,5% no
último mês de julho. O
Ministério da Saúde possui três
classificações para a ADL: até
1,0% o resultado é satisfatório;
de 1,1% a 3,9% é estado de
alerta; e acima de 4,0% é
considerado alto risco para
epidemia de doenças
arboviroses.

O objetivo da Avaliação de
Densidade Larvária é atuar na
prevenção de novos casos das
doenças, principalmente da
dengue, e identificar áreas com

Nova Avaliação de Densidade
Larvária fica em 1,9%

maior incidência de larvas do
mosquito para que as equipes
de Endemias possam
intensificar os mutirões,
trabalhos de nebulização e
orientação aos moradores e
turistas.

Período de chuvas

A Secretaria Municipal de
Saúde reforça a importância
de redobrar os cuidados na
el iminação de possíveis
criadouros do Aedes aegypti,

pr incipalmente com a
chegada do período de chuvas
no município.

Toda a população deve
manter a limpeza frequente
dos imóveis e caixas d’água,
não deixando água parada em
pneus,  vasos de plantas,
garrafas ou outros
recipientes que possam
permit ir  a  reprodução do
mosquito.

Fonte: Secretaria de
Comunicação / PMU
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De Minas pra cá...

Das GERAIS...
Notícias de Minas Gerais

* PAULO ROBERTO ANDRADE,

professor,  jornalis ta,  la-

dainhense, radicado há 37 anos

na melhor cidade do mundo,

Ubatuba.

Alexandre Damasceno, Vinícola Vale do Gongo, em Grão Mogol: nove

tipos de vinho e 15 mil litros por ano (Arquivo pessoal)

Minas Gerais
e suas vinícolas

Pensava que vinho no Brasil
era prerrogativa só dos estados
do sul? Repense então seus
conceitos. O estado de Minas
Gerais tem um clima ameno e
as condições ideais para a
produção de uvas com sabor
sofisticado, o que resulta
também em vinhos de rara
sofisticação e que vêm
ganhando o mercado nacional
e internacional. A indústria de
vinhos no estado cresce cada
vez mais, ganhando inclusive
vários prêmios internacionais.

Para quem pensava que o vinho era só
fabricado no sul do Brasil,

Minas apresenta seus vinhos.

Em momento de fé, ele e Sara, padrinhos, batizando o sobrinho Bryan, filho de

Susanah e do irmão Gilvan, com Padre Antônio Maria.

Ele chegou a Ubatuba com sua
família no fim dos anos 1980,
vindo de Ladainha-MG, onde
nasceu em 01 de janeiro de
1977, com cerca de 10 anos.
Veio com sua mãe Dona Zélia,
Seu Si (já homenageados aqui)
e os irmãos. Ele costuma dizer
que o começo em Ubatuba foi
difícil, pois ele e os irmãos
tiveram que trabalhar desde a
tenra idade para ajudar os
pais. Mas completa dizendo que
isso foi importante, pois
moldou o caráter dele e dos
irmãos, que desde cedo
aprenderam a tomar decisões e
iniciativas de sobrevivência.

Estamos falando de Marcos
Aparecido Lemes Ramos, ou
simplesmente Marquinhos.
Superconhecido em Ubatuba,
tem destaque com sua
participação no desen-
volvimento da cidade. Seu
principal trabalho foi de
eletricista na antiga Elektro e
atual Neoenergia. Antes
trabalhou alguns anos na Start,
empresa terceirizada que
prestava serviços na área de
eletricidade para a CESP e
Elektro. Trabalhou por mais de
vinte anos na Start e Elektro.
Conhece cada canto de Ubatuba
e costuma dizer que plantou
postes em todo o município.
Especializado e qualificado na
área, acostumou também a ver
Ubatuba do alto dos postes,
onde passou boa parte de sua
vida, incusive com situações
engraçadas, como o dia em que
teve que cortar a luz da casa de
Clodovil, na época deputado,
tentando adiar o corte por
telefone.

Como pessoa, Marquinhos é
um entusiasta. Sempre chega
animando a todos, pois gosta
de levar a vida na leveza. Uma

Marcos Ramos,
alegria e animação

Sempre de bom humor, gosta de
animar o ambiente por onde passa.

piada ou uma brincadeira para
descontrair é sua marca
registrada, está sempre
estimulando as pessoas com
sua animação. Vida na leveza
sim, mas é uma pessoa
batalhadora que não tem medo
de trabalho. Além de seu
trabalho atual na Trixnet, na
área de distribuição de internet,
está sempre ajudando os
amigos em suas horas de folga.
Marquinhos é eletricista, mas
também se preciso for é
pedreiro, marceneiro, pintor e
vários profissionais em um só.

Como homem de fé é um dos
pioneiros da Renovação

Carismática Católica em
Ubatuba, a qual ajudou a
fundar. Também participou da
fundação da Comunidade
Sagrado Coração de Jesus,
tendo participado ativamente
da construção da capela do
bairro da Bela V ista e da
Sociedade São V icente de
Paulo. Tem uma grande paixão
que é a f i lha Sara Lemes,
garota extraordinária,
musicista, poliglota e
estudiosa. Sara é a razão da
vida desse mineiro, que
Ubatuba acolheu, porque seu
povo sabe o que é bom e
Marquinhos é dos bons. Gente
que Ubatuba quer, respeita e
não abre mão.

Marcos com a sua filha Sara.

Dom de Minas Tempranillo

Em Minas hoje há mais de 50
vinícolas produzindo os mais
variados vinhos e espalhadas
por várias regiões do estado,
sendo que o destaque é a Serra
da Mantiqueira, com o clima
perfeito, em função da altitude.
Entre as cidades que possuem
vinícolas, podemos citar:
Andradas, Pouso Alegre no sul
e Grão Mogol, no norte do
estado. Belo Horizonte funciona
como centro de distribuição
para a maioria dos produtores
de vinhos.

Na região de Andradas, no sul
de Minas Gerais, há dezenas de
vinícolas. Foi a região que
recebeu os italianos que
imigraram para o Brasil no fim
do Século XIX. Eles começaram
lá a produção de vinho,
quando chegaram, pois
encontraram o clima e o solo
propícios para o cultivo de
uvas. Além das grandes
vinícolas, há produtores
independentes e vinícolas
menores, fabricando vinhos
artesanais.

Vinte animais equinos foram
sacrificados na cidade de
Jequitinhonha, Minas Gerais
por terem sido contaminados
com Anemia Infecciosa Equina
(AIE) O caso foi confirmado em
duas propriedades rurais no
município necessitando o
abate sanitário. A doença é
altamente contagiosa e sem

Foco de anemia infecciosa no
norte de Minas é controlado

Foi preciso o abate de 20 equinos
para o controle sanitário.

cura, segundo o Instituto
Mineiro de Agropecuária que
identificou o foco. Os sintomas
são febre alta, fraqueza, falta
de apetite e perda do
desempenho, trote e galope
com muita fadiga e em casos
graves, a morte.

O procedimento de abate
sanitário foi executado em um

local específico, para evitar ao
máximo o risco de
contaminação de outros
animais. A AIE se transmite por
insetos hematófagos e objetos
contaminados, como agulhas e
acessórios para animais. Sem
cura ou vacina, o controle é
feito com diagnóstico precoce
e sacrifício sanitário.
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Formação profissional

Aniversariantes da semana

Cláudio Coronel Barreto

Danilo Zolli Márcia Leão

Fábio Chiapetta Leandro Herrera

Yara Rambaldi Reinaldo Girão

Para homenagear
um ente querido,
mande a foto do
aniversariante

da semana
para o e-mail

acidadeubatuba@gmail.com
Emílio Carlos Pereira de Gouvêa

Senac em Ubatuba

Nesse ano a Prefeitura e a
Fundac - Fundação da Criança
e Adolescente investiram na
formação prof iss ional  de
jovens e efet ivaram a
contratação de cursos  do
Senac Serviço Nacional do
Comercio e já formaram as
primeiras turmas.

Neste sábado os alunos da
Fundac que se formaram nos
cursos foram até Taubaté
conhecer as instalações e lá
participaram de um almoço
de confraternização.

A presidente da Fundac, Iris
Netina,  disse “  Foi  uma
experiência impar e muito

gratificante, a prefeita Flávia
Pascoal acertou em cheio ao
autorizar esse investimento
em cursos para a população
mais necessitada, o sistema
de ensino convencional não
atua na formação
profissional,  e estando na
presidência desta Fundação
notamos que a juventude de
nossa cidade acaba em parte
no caminho para a
criminalidade por falta de
oportunidade e incentivo, sou
mãe de cr iança e
adolescentes e sei bem o que
as milhares de mães da
cidade vivem em casa,  só
tenho a agradecer a
oportunidade que a prefeita
Flávia Pascoal  nos
proporcionou para darmos
mais  dignidade as nossas
crianças,  não serão festas
anuais  de entrega de
brinquedos que preparará
nossa futura geração, como
diz o ditado, devemos ensinar
a pescar”

Foi inaugurada a Sala Lilás na Delegacia

de Ubatuba. Uma nova ferramenta 24 hrs

na defesa do direito da mulher.

Est iveram presentes o Dr.  André

Costi lhas,  Delegado Seccional de São

Sebastião, a Drª Ana Carolina , Delegada

Segurança

Avanço na segurança das mulheres

Titular, o Dr. Eduardo Cembranelli e o Dr.

Albert ino Neto e autor idades

municipais.
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Editais e ComunicadosAgenda do fim de semana em Ubatuba

Rua Baltazar Fortes, nº 42 - Centro - Ubatuba-SP - Tel.: 3833-1150

Programação tem atividades para toda a família

Ubatuba contará com uma programação
diversificada para moradores e turistas neste final
de semana. Entre as atrações está a estreia do
musical “Vale Encantado”, um espetáculo com
participação de mais de 60 jovens do projeto
social “Juntos Pode Crer” e um mutirão da saúde
para exames preventivos contra o câncer de colo
de útero.

Na agenda há eventos para toda a família.
Confira a programação completa:

Sábado – 19 de outubro
1° Mutirão Tembigual – Limpeza da Aldeia Boa

vista | Local: Rodovia Rio-Santos, km 30- Prumirim,
das 8h às 12h

Mutirão de Exame Preventivo – Outubro Rosa|

Outubro Rosa, cultura e
corrida de rua preenchem
agenda do final de semana

Local: Todas as unidades de Saúde, das 14h às
20h

Musical Vale Encantado | Local: Teatro Municipal
Pedro Paulo Teixeira Pinto, às 20h

Domingo – 20 de outubro
Corrida de rua “Livres pra Correr” | Local: Praça

de Eventos na Avenida Iperoig – com largada às
7h30

Até 27 de outubro

Exposição fotográfica “Imagens do Povo de um
Lugar” | Local: Salão do Paço Nóbrega, na
Secretaria Municipal de Turismo, horário
comercial

Fonte: Secretaria de Comunicação / PMU
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PRÉ-LANÇAMENTO MALDIVAS RESIDENCIAL - FONE:(12) 97406-7091
No lugar mais seguro da cidade!
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Utilidade pública

INFORMANDO COM TRANSPARÊNCIA
E CREDIBILIDADE HÁ 38 ANOS

O i gente!  Sou a  Diana ,  os

olhos cor de mel mais lindos

que vocês verão hoje.

Eu morava na rua, não tinha

ninguém por mim, e

adiv inhem? F iquei  prenha!

Par i  na rua e  fu i  resgatada

quando meus bebês t inham

aproximadamente 45 dias ,

graças a Deus todos ganharam

um lar, mas eu moro no abrigo

até hoje.. Sou muito amorosa

e cãopanheira, me adota?

Contatos:

Facebook ONG Alma Vira lata

Instagram @almaviralata

Aulô galera!! Sol aqui.

Eu era só uma bebezinha

quando fui abandonada num

bairro distante, bairro esse que

é muito usado para desovar cães

que não são mais queridos por

quem os adotou.

Fui resgatada e moro no abrigo

há 2 anos, sou pequena, dócil e

extremamente brincalhona, me

dou bem com tudo e todos! Toda

vez que chega adotante no abrigo

eu vibro e faço graça pensando

que chegou minha vez, mas

nunca é..

Me leva pra casa que você não

vai se arrepender, sou a

companhia perfeita

Contatos:

Facebook ONG Alma Vira lata

Instagram @almaviralata

Adote a SOL!

Adote a DIANA!

Prazer, Luigi! Para os mais
próximos “Ludinho” “Eu
vaguei por muito tempo
pelas ruas de um bairro,
estava extremamente magro
e debilitado, ja estava
pensando em desistir
quando finalmente vi uma
luz no fim do túnel: fui
resgatado???? testei positivo
para doença do carrapato e
com certeza teria morrido se
continuasse nas ruas.

Hoje estou 100%
recuperado e forte, pronto
para ganhar uma família, me
adota?

Contatos:

Facebook ONG Alma

Vira lata

Instagram

@almaviralata

Me chamo Bella, e pareço

uma ovelhinha,  mas não

sou ovelha negra ??

Eu  não  coube  na

mudança ,  e  fu i  de ixada

para trás, e apesar das tias

cu idarem de  mim no

abr igo ,  eu  f i co  na

expectativa pelo dia que

tere i  uma casa

novamente ,  que  nunca

mais me deixe para trás,

me adota?

Contatos:

Facebook ONG Alma Vira

lata

Instagram @almaviralata

Adote o LUIGI!

Adote a BELLA!

Sugestões de pautas,
orçamentos de

editais e publicidade

WhatsApp
do Jornal A Cidade

(12) 97406-7091
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VENDO APARTAMENTO NO EDIFÍCIO SOLARE
GUIA DO IMÓVEL

Condomínio: R$ 656, 00  - IPTU: R$ 1.400,00 anual.
Preço: R$ 500.000,00, incluso comissão. Ok para financiamento.
80 m2, na Rua Mato Grosso, 168, Centro. Contato: (12) 97406-7091
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Obras

A Equipe de Ginástica Artística
do CT NASSA de Ubatuba
participou no último dia 05/10
do Torneio Intermunicipal de
Categorias em Paulínia-SP;
competição onde foi reunida
mais de 15 equipes de diferentes
regiões do estado.

Ubatuba fez bonito, a equipe
composta pelas ginastas,
Geovanna Maria, Mikaelle
Delmiro, Kamilly Vitória, Anne
Antunes e Laís Lopes  trouxeram
para casa uma prata por
equipe, ficando a frente de
grandes clubes como o SPFC.

Além desse excelente resultado
a atleta Anne Antunes de Moraes
T. Barros foi campeã da prova
individual no salto sobre a
mesa.

Ubatuba tem representado
muito bem a ginástica artística
nas competições à fora.

Evento esportivo

Competição conta com o
apoio da Secretaria Municipal

de Esportes e Lazer

Cerca de 230 pessoas
participarão neste domingo,
dia 20, da prova de corrida de
rua “Livres pra Correr”, que
terá largada às 7h30 da Praça
de Eventos, na avenida Iperoig,
no centro da cidade.

Com percurso de 5km e 10km,
e com opção ainda de 3km de
caminhada, a prova terá
premiações para os primeiros
corredores que cruzarem a
linha de chegada, conforme
faixa etária e nas categorias
masculino e feminino.

Ubatuba terá prova de
corrida de rua neste

domingo, dia 20

A competição é organizada
pela Comunidade da Graça,
em comemoração aos  28
anos da igreja, e conta com o
apoio  da Secretar ia

Munic ipa l  de  Esportes  e
Lazer.

As inscrições já estão encerradas.
Fonte: Secretaria de Co-

municação / PMU

Ginástica Artística

Ginástica de Ubatuba
é destaque no interior de SP

A  c i d a d e  t e m  i m e n s o
orgu lho  das  a t le tas  e  do
t r a b a l h o  d e s e n v o l v i d o
p e l a  t é c n i c a  I s a b e l a
N a s s a .

P a r a b e n i z a m o s  a s
g i n a s t a s ,  o  C T  N A S S A  e
t o d a  c o m i s s ã o  t é c n i c a
p e l o  r e s u l t a d o  o b t i d o
p a r a  n o s s o  m u n i c í p i o .

Serviços são executados
conforme tábuas de maré

A recuperação do muro de
arrimo de um trecho da Avenida
Leovigildo Dias Vieira, na orla
da praia do Itaguá, continua em
execução, com os serviços
realizados conforme as tábuas
de maré, ou seja, quando o mar
está baixo e permite o

Obras de contenção da orla do
Itaguá continuam em Ubatuba

desenvolvimento dos
trabalhos.

Trata-se de uma obra
complexa, mas necessária para
amenizar os estragos causados
pelo avanço do mar. A previsão
de término da revitalização é
para o mês de maio de 2025.

A empresa responsável pelo
projeto é a S-4 Construtora,
vencedora da licitação para o

fornecimento de materiais, mão
de obra, máquinas e
equipamentos necessários para
a obra. O investimento é de
quase R$ 2 milhões.

O secretário Municipal de
Obras Públicas, Eraldo Carlos
Tenório Todão (Xibiu), ressaltou
a importância do projeto para
a recuperação da calçada de
uma das vias mais
movimentadas da cidade e que
recebe grande concentração de
turistas.

“É uma obra difícil e que sofre
com eventos incontroláveis da
natureza. Vamos torcer para
termos mais marés baixas nos
próximos meses e com isso a
finalização desse importante
projeto para o município”, disse
Xibiu.

Fonte: Secretaria de Co-
municação / PMU

Concientização

Iluminação especial pretende
engajar a população

Durante o mês de outubro, os
prédios da Fundação de Arte e
Cultura de Ubatuba – Fundart e
do Sobradão do Porto estão
iluminados com luzes das cores
da campanha do Outubro Rosa.
A iniciativa tem como objetivo
de apoiar e conscientizar a
população sobre a prevenção e
o diagnóstico precoce do câncer
de mama.

A Fundação de Arte e Cultura
de Ubatuba, responsável pela
administração desses
espaços, destacou a
importância da mobilização
social em torno da saúde da
mulher. A campanha Outubro

Outubro Rosa: Fundart e
Sobradão participam das
ações de conscientização

Rosa busca disseminar
informações e incentivar a
realização de exames
preventivos.

A iluminação dos edifícios
representa uma forma de

engajar a comunidade nessa
causa e promover um diálogo
sobre saúde e autocuidado.

Fonte: Secretaria de Co-
municação / PMU
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ORÇAMENTOS DE EDITAIS
E PUBLICIDADES

WhatsApp Jornal A Cidade

(12) 97406-7091

CulturaDebate

Mesa de Diálogo debaterá
Equilíbrio Ambiental,

Adaptação e Mudanças
Climáticas

Representantes dos
colegiados gestores do Litoral
Norte, representantes do poder
público, representantes das
Defesas Civis dos quatro
municípios do Litoral Norte,
universidades, entidades da
sociedade civil, e demais
interessados poderão par-
ticipar da Mesa de Diálogo que
debaterá Equilíbrio Ambiental,
Adaptação e Mudanças
Climáticas, realizada pelo
Gerenciamento Costeiro
(GERCO).

O evento acontece no
Auditório Cynthia Cliquet
Luciano, em São Sebastião, no
dia 31 de outubro, das 8h às
17h, e vai envolver os órgãos
responsáveis ou relacionados
com as ações para
enfrentamento aos eventos
climáticos extremos e para

Serão debatidos deveres e
responsabilidades sobre a
gastronomia que envolve

pescados

A Secretaria Municipal de
Pesca e Agricultura (SMPA)
promoverá no dia 23 de
outubro, uma reunião para
tratar  de deveres e
responsabi l idades dos
proprietários de restaurantes
do município que oferecem
pratos que envolvam

Cidadãos de Ubatuba podem
participar de discussão sobre

Sustentabilidade e Clima

promoção do equilíbrio
ambiental.

“Uma das principais
discussões, é a preparação e
resposta das cidades do Litoral
Norte a riscos ambientais,
abordando questões cruciais
para a gestão de desastres e
adaptação às mudanças
climáticas. Durante o encontro,
será divulgado o mapeamento
das áreas de risco municipais,
fornecendo uma visão clara
dos pontos mais vulneráveis a
deslizamentos, enchentes e
outros desastres naturais.
Além disso, os participantes
poderão tomar conhecimento
dos índices de vulnerabilidade
socioambiental, essenciais
para direcionar ações
preventivas e de mitigação”,
explicou o Coordenador da
Comissão Temática de
Mudanças Climáticas do
Gerco, responsável pela
organização do evento, Pedro
Rego.

A programação também

inclui a apresentação das
previsões climáticas para o
próximo verão, permitindo que
as autoridades ajustem
estratégias de acordo com os
cenários projetados. Um dos
temas centrais será o debate
sobre a construção dos
Núcleos da Defesa Civil e o
desenvolvimento dos Planos de
Contingência locais,
garantindo uma resposta mais
eficiente em situações
emergenciais.

Também serão apresentadas
as ações planejadas pela
Defesa Civil Estadual e
municipais para o verão 2024/
2025.

“O evento buscará organizar
uma rede de diálogo entre os
órgãos, visando agilizar os
procedimentos em casos de
emergência, promovendo uma
cooperação mais integrada
entre as partes envolvidas”,
finalizou o coordenador.

Fonte: Secretaria de
Comunicação / PMU

Reunião

Secretaria de Pesca agenda reunião
com proprietários de restaurantes

e Polícia Ambiental Marítima

pescados e frutos do mar em
seus cardápios.
Representantes da Pol íc ia
Militar Ambiental Marítima
do Estado de São Paulo
também serão convidados
para o encontro.

A reunião está agendada
para as 9h, no auditório da
escola Padre José de Anchieta,
localizada na Rua Amazonas,
95 – no bairro Sumaré.

De acordo com a secretaria,
o objet ivo é esclarecer

dúvidas e reforçar as
normativas que regem a
fiscalização desse segmento
de comércio em Ubatuba.

O encontro será aberto aos
proprietários de restaurantes,
não sendo necessária inscrição
prévia. Mais informações pelo
telefone da SMPA: (12) 3832-
5001 ou ainda pelo e-mail:
pesca@ubatuba.sp.gov.br.

 Fonte: Secretaria de
Comunicação / PMU

Iniciativa destinará R$ 110
mil para fomento de

atividades no município

A Fundação de Arte e Cultura
de Ubatuba (Fundart) divulgou
na segunda-feira, 14 de
outubro, o resultado preliminar
dos projetos selecionados no
Edital do Fundo Municipal de
Cultura, que destinará R$ 110
mil para fomento de iniciativas
no município.

Ao todo, 17 projetos se
inscreveram e quatro foram
selecionados por pareceristas:
FePet – Festival dos Pequenos
Espaços Teatrais (proponente:
V itorio Colacchio); 8M
Exposição Coletiva de Artistas
Mulheres 2025 (proponente:
Jimena Marangon Correa);
Remar é Cultura! Prova de
Garramar, Corrida Juvenil e
Passeio para Crianças e PCDs
(proponente: Associação de
Amigos e Remadores da Canoa
Caiçara); e Cinema Popular
Ubatuba – Cultura e Inclusão no
Litoral Norte (proponente:

Fundart divulga resultado
preliminar de projetos

selecionados em
edital de Cultura

Christiane Vanessa Cabral).
Os valores destinados a cada

projeto estão divididos por
categorias: Festival de Teatro
(R$ 35 mil), Mostra Coletiva de
Artes V isuais (R$ 25 mil),
Patrimônio Cultural Material e
Imaterial (R$ 25 mil) e
Cineclube (R$ 25 mil).

No edital publicado no site da
Fundart, estão disponíveis as
pontuações dos projetos, as
observações e a situação de
cada um (selecionado, suplente
ou desclassificado). As
próximas etapas incluem a

publicação final dos
selecionados, prevista para 18
de outubro, e a entrega da
documentação, que deverá ser
feita entre 24 e 30 de outubro.

Os recursos para a realização
do edital são provenientes da
Prefeitura Municipal de
Ubatuba, destinados ao Fundo
Municipal de Cultura.

Para mais informações,
acesse o edital com o resultado
preliminar no site da Fundart.

Fonte: Secretaria de
Comunicação / PMU

A agenda unificada Artes Visuais Ubatuba procura
integrar e facilitar a divulgação de eventos e
exposições ligados à arte, cultura e o encontro
do público e seus produtores do Município.

Apoie os artistas locais, visite as exposições,
deixe suas impressões. O caminho é coletivo.

Destaque: a Exposição “Afetos” se estende até

Arte e Cultura

Agenda Artes Visuais Ubatuba

novembro de 2024, o lançamento do “Ateliês Abertos

Ubatuba”, a 3ª Edição do “No Mapa da Mata” e a  “4ª

Feira de Impressos“

CONFIRA!!

Entre em contato  através do instagram

@artesvisuaisubatuba para mais informações.


